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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
La Luz del Mundo de Naasón es intocable en México 
Aunque sus máximos líderes fueron denunciados, la investigación de la FGR está 
detenida y no han podido congelar sus cuentas, que registran operaciones irregulares 
 

 
Apuestan a un muro virtual contra crimen 
Cumbre de seguridad México-Estados Unidos 
 

 
Meten en turbulencia a sector aeroportuario 
Caen acciones de grupos empresariales y pega a la BMV 
 

 
Rosa Icela refuta a fiscal de EU: “México no produce fentanilo” 
Diferendo. Desde Palacio Nacional, Garland señaló a los cárteles Jalisco y de Sinaloa, 
aunque la secretaria atajó: todo viene de Asia; “si hay laboratorios clandestinos”, concede 
la Canciller 
 

 
Justifica EU ampliar el muro fronterizo; es un retroceso: AMLO 
Afirma Mayorkas que Biden mantiene su política de rechazo a la barrera 
 

 
Sacude a mercados ajuste aeroportuario 
Turbulencia. Tiene BMV su peor baja desde enero y caen títulos de grupos aéreos 
 

 
Cambios al TUA pasan factura en Bolsa a grupos aeroportuarios 
Perdieron ayer en valor de capitalización 74,942 mdp 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Ampliar barreras siempre será un retroceso: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/06/politica/004n2pol 
Horas antes de que se realizara el Diálogo de Alto Nivel Sobre Seguridad 
México-Estados Unidos, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
declaró que la liberación de fondos federales estadunidenses para ampliar 
el muro fronterizo en Texas representa un retroceso en las políticas 
migratorias y no contribuirá a resolver el problema de fondo. Sin embargo, 
consideró que la decisión del presidente Joe Biden obedecía a fuertes 
presiones de la extrema derecha. Durante su conferencia, López Obrador 
abordó el caso de manera tangencial. Destacó que los políticos republicanos 
actúan de manera muy irresponsable, privilegiando la politiquería, porque 
pretenden insertar este tema en el ámbito electoral. Están presionando 
muy fuerte al presidente Biden, que siempre va a contar con nuestro apoyo. 
 
Obligan a senadores a completar sesiones; ya no podrán dejar 
su voto e irse  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/obligan-senadores-completar-sesiones-dejar-su-
voto-e-irse/1612529 
El Senado comenzó a corregir los vicios creados en los últimos cinco años y 
que ha llevado a abonar en la inconstitucionalidad de leyes y reformas por 
violaciones al debido proceso legislativo, pues los senadores ya no podrían 
“dejar su voto” y retirarse de las sesiones de comisiones porque tengan otras 
cosas qué hacer; deberán estar en las sesiones, aunque sea de manera 
virtual, para cantar su voto. Excélsior informó ayer que las decisiones de la 
Corte llevan al Senado a tener atorados 200 dictámenes que ya estaban 
aprobados por alguna de las comisiones turnadas, pero que tendrán que 
volverse a someter a votación, porque fueron turnados a comisiones unidas 
y tendrán que sesionar en esa calidad, ya no por separado.  
Ahora, en las sesiones de comisiones de ayer jueves, los presidentes 
informaron que los senadores no se pueden retirar de las sesiones y “dejar 
su voto” o firmar su voto antes de que comience la sesión.  
 

https://www.jornada.com.mx/2023/10/06/politica/004n2pol
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México propone crear grupo mundial para evitar tráfico ilegal 
de precursores del fentanilo  
https://www.milenio.com/politica/mexico-propone-grupo-para-evitar-trafico-de-
precursores-de-fentanilo 
Ciudad de México. - México propuso la creación de un grupo integrado por 
los países precursores químicos del fentanilo y otras drogas sintéticas que 
se dedique a dar seguimiento y trazabilidad con el fin de evitar el tráfico 
ilegal, informó la canciller Alicia Bárcena. La iniciativa fue propuesta por la 
Secretaría de Marina, indicó la funcionaria, y busca combatir el tráfico de 
todo tipo de drogas que puedan ser perjudiciales para la salud. 
Al terminar el Diálogo de Alto Nivel de Seguridad (DANS) con funcionarios 
de Estados Unidos, la titular de Relaciones Exteriores y la secretaria de 
Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, reafirmaron el 
compromiso de México para colaborar en el tema del tráfico de drogas 
sintéticas, especialmente fentanilo. "Y, desde luego, abordarlo desde todas 
las perspectivas, cadena de producción, tráfico y consumo desde una 
perspectiva de salud pública. De una manera solidaria, humanista y 
nosotros estamos actuando al respecto con medidas de todo tipo. 
 
Rosa Icela refuta a fiscal de EU: "México no produce fentanilo"  
https://www.milenio.com/policia/fiscal-eu-acusa-carteles-mexicanos-fabricar-traficar-
fentanilo 
Ciudad de México. - En el Diálogo de Alto Nivel sobre Seguridad entre 
México y Estados Unidos, el fiscal general de esta nación, Merrick Garland, 
acusó a los cárteles mexicanos de producir y traficar fentanilo. Sin embargo, 
la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, 
precisó que en nuestro país no se procesa dicha droga sintética. En 
conferencia de prensa desde Palacio Nacional, el fiscal estadunidense 
señaló al Cártel Jalisco Nueva Generación y al de Sianloa de fabricar este 
estupefaciente. “Esta cadena inicia con empresas en China que producen 
los precursores químicos. Luego, los cárteles de Sinaloa y Jalisco están 
produciendo el fentanilo y lo están traficando. Esto lleva a lo que llega por 
nuestra frontera y a las organizaciones de narcotráfico en Estados Unidos 
relacionadas con los cárteles” alertó.  
 

https://www.milenio.com/politica/mexico-propone-grupo-para-evitar-trafico-de-precursores-de-fentanilo
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https://www.milenio.com/policia/fiscal-eu-acusa-carteles-mexicanos-fabricar-traficar-fentanilo
https://www.milenio.com/policia/fiscal-eu-acusa-carteles-mexicanos-fabricar-traficar-fentanilo


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Garland expuso que, para combatir el tráfico de fentanilo, el Departamento 
de Justicia de EU fincó cargos a ocho empresas chinas y 12 de sus ejecutivos 
por delitos relacionados a drogas sintéticas y precursores químicos. 
 
En México se combate a todos los cárteles, no tenemos pactos: 
SSPC  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-mexico-se-combate-a-todos-los-carteles-no-
tenemos-pactos-sspc/ 
Ciudad de México. - México y Estados Unidos establecieron como 
prioridades reforzar el combate al consumo de fentanilo y el tráfico ilegal de 
armas, así como trabajar también de manera más estrecha para enfrentar 
el reto de la migración ilegal. Al iniciar el tercer Diálogo de Alto Nivel México-
Estados Unidos en Materia de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, secretaria 
de Seguridad, expresó que el vecino país del norte tiene un “complicado 
problema de salud pública por consumo de fentanilo”. 
“En algunas zonas, México enfrenta la violencia por la disputa entre grupos 
criminales y, producto de la venta de drogas, se abastecen con dinero y 
armas del otro lado de la frontera. Es un círculo vicioso del que sólo 
podremos salir si ambas naciones trabajamos de la mano”, dijo. 
Rodríguez Velázquez expuso que desde el inicio de la actual administración 
se combate a todos los cárteles, porque no tenemos pactos: “Hemos 
detenido a más de 78 mil delincuentes, de los cuales 4 mil eran objetivos 
prioritarios; aseguramos más de 2 mil laboratorios, 900 este año; 
incautamos más de 184 toneladas de cocaína, 7.6 toneladas de fentanilo y 
más de 44 mil 700 armas de fuego de alto poder”. 
 
Superpeso y bolsa sufren por tarifas de aeropuertos  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/superpeso-y-bolsa-sufren-por-tarifas-de-
aeropuertos/ 
El sorpresivo anuncio de la modificación a los términos de regulación 
tarifaria que cobran los grupos aeroportuarios nacionales impactó a la bolsa 
mexicana y al superpeso, dijeron especialistas. En la jornada de ayer, la 
paridad del peso frente al dólar llegó al nivel más alto en seis meses. 
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Antes del mediodía, la divisa mexicana tocó un máximo de 18.37 pesos por 
dólar al mayoreo, lo que en ese momento significó una depreciación de 
2.37% o 42 centavos respecto al cierre del miércoles, y la cotización más alta 
desde el pasado 24 de marzo, cuando se negoció en 18.41 unidades, de 
acuerdo con información de Bloomberg. A diferencia de otros días, el 
mercado cambiario no cayó de manera generalizada. Este jueves hubo un 
tema interno que impactó al peso, relacionado con el anuncio inesperado 
del gobierno para cambiar parte de los acuerdos de las concesiones 
otorgadas a los operadores aeroportuarios, explicó James Salazar, 
subdirector de análisis económico de CI Banco. 
 
Golpea Gobierno a los aeropuertos  
https://www.reforma.com/golpea-gobierno-a-los-aeropuertos/ar2688078 
Modificar las tarifas de los grupos aeroportuarios Asur, OMA y GAP, si bien 
podría beneficiar a las aerolíneas y pasajeros, tendrá un impacto importante 
en la rentabilidad de estas empresas, coincidieron expertos consultados. 
 
Miles de migrantes vienen en camino, advierten activistas  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/la-ola-migrante-crece/ 
Recostados sobre dos sillas, durmiendo en el suelo y a la intemperie o en los 
brazos de sus padres, cientos de niñas y niños aguardan por horas a que sus 
familiares consigan, por 500 pesos cada uno, boletos de autobús para 
continuar su viaje a la Ciudad de México y el norte del país, con la esperanza 
de llegar a Estados Unidos. El arribo masivo de migrantes ya se considera 
una “emergencia humanitaria” tanto en Oaxaca como en otros estados del 
país y está lejos de terminar. Personal de la Oficina del Fondo de las 
Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF, por sus siglas en inglés), así como 
activistas y defensores de derechos humanos aseguran que la situación se 
complicará aún más, puesto que unas 35 mil personas migrantes se 
encuentran en camino a la frontera sur de México, provenientes de la selva 
del Darién, entre Panamá y Colombia.  
Isabel Velasco Luna, jefa de la oficina de UNICEF en la frontera sur de México, 
advierte que el flujo migratorio aumentará en próximas fechas, pues miles 
de personas en tránsito se encuentran actualmente en la ruta del Darién, 
incluidos cientos de niños y adolescentes. 

https://www.reforma.com/golpea-gobierno-a-los-aeropuertos/ar2688078
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Bajan 50% cosechas por falta de lluvias  
https://www.reforma.com/bajan-50-cosechas-por-falta-de-lluvias/ar2688109?v=3 
La falta de lluvias, el aumento de las temperaturas y la ausencia de políticas 
públicas para implementar o mejorar técnicas de riego ya están cobrando 
factura a la producción de granos básicos, como maíz, trigo y frijol. 
 
Apura Samuel García licencia... al TEPJF  
https://www.reforma.com/apura-samuel-garcia-licencia-al-tepjf/ar2688044?v=2 
Para saltarse una posible negativa de la mayoría del PRIAN en el Congreso 
local, el Gobernador de Nuevo León, Samuel García, demandó, con carácter 
de urgente, que sea el Tribunal Electoral del Poder de la Federación (TEPJF) 
el que le otorgue licencia al cargo para buscar la candidatura presidencial 
por Movimiento Ciudadano (MC) y que defina que su Secretario de Gobierno 
quede como encargado de la Gubernatura el tiempo que él esté fuera. 
 
Apuestan a un muro virtual contra crimen; Cumbre de 
Seguridad México-Estados Unidos  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/apuestan-muro-virtual-crimen-cumbre-seguridad-
mexico-eu/1612547 
El gobierno de Estados Unidos no tiene intención de construir más muro en 
su frontera con México, sino que planea reforzar los 60 puertos de entrada a 
ese país con tecnología de punta. Alejandro Mayorkas, secretario de 
Seguridad de EU, aclaró que el compromiso de la administración de Joe 
Biden es oponerse a la valla, política que mantendrán. Esto, luego de que 
horas antes el presidente demócrata confirmó que se edificarán 31 
kilómetros de muro al sur de Texas. En conferencia de prensa luego del 
diálogo de alto nivel sobre seguridad, Mayorkas aclaró que el Congreso de 
su país ya había etiquetado desde hace tiempo los recursos para esa obra; 
sin embargo, se tomó la decisión de usarlo en mejorar la tecnología para la 
frontera. Por su parte, Alicia Bárcena, secretaria de Relaciones Exteriores, 
reiteró que la posición del gobierno de EU es aplicar más tecnología en la 
frontera. El presupuesto, dijo, debe adjudicarse y ejecutarse para reforzar la 
detección de actividades ilícitas. “Creemos en los puentes y no en los 
muros”, aseguró en Palacio Nacional. 
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Mayorkas: el gobierno de EU se opone a los muros  
https://www.jornada.com.mx/2023/10/06/politica/004n1pol 
El secretario de Seguridad Nacional de Estados Unidos, Alejandro Mayorkas, 
expresó ayer que la política del presidente Joe Biden no ha variado y nos 
oponemos a la construcción de muros en la frontera con México. 
Ante las preocupaciones expresadas por el gobierno mexicano por el 
anuncio de que Estados Unidos construirá más muro fronterizo en territorio 
de Texas, Mayorkas aclaró que Biden no tenía opción legal y se vio forzado a 
liberar recursos federales promovidos desde la pasada administración. 
Al término del Diálogo de Alto Nivel en Seguridad México-Estados Unidos, 
Mayorkas subrayó que desde el primer día la política de esta administración 
ha sido que no haya construcciones de muros. Esa sigue siendo nuestra 
línea y nunca la hemos quebrantado. No teníamos opción, estaba indicada 
por ley. 
Migración, en la agenda de seguridad 
En esta ocasión, la migración entró en la agenda por primera vez en los 
diálogos bilaterales sobre seguridad.  
La canciller Alicia Bárcena avaló la explicación de Mayorkas y reconoció que 
no es un anuncio de una nueva barrera, sino el referido movimiento 
presupuestal que Washington tiene que ejecutar. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/sistema-anticorrupcion-la-proxima-
presa-de-morena/ 
Nos cuentan que la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara Baja 
aprobó que el Sistema Nacional Anticorrupción entregue a los diputados 
federales su informe anual de labores en enero de cada año. El punto, nos 
detallan, es que la mayoría de Morena y sus aliados quieren poner bajo el 
microscopio al organismo que tiene en su comité coordinador a los titulares 
del Inai, el Tribunal de Justicia Administrativa, la Auditoría Superior de la 
Federación, la Fiscalía Especializada en Combate a la Corrupción y la 
Secretaría de la Función Pública, así como al presidente del Comité de 
Participación Ciudadana y la representante del Consejo de la Judicatura. 
Desde ya, le andan buscando cuál va a ser el pretexto discursivo para 
desmantelar a otro organismo de vigilancia. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1882 
Que para los incrédulos que desde septiembre de 2021 apostaban a que el 
gobierno federal fracasaría en la aventura de la Unidad de Inteligencia 
Financiera de exigir en un juicio civil, en EU, que les entregaran las 
propiedades compradas en Florida por la red de Genaro García Luna, este 
miércoles se logró un paso inédito y las primeras cuatro propiedades que 
MILENIO reveló en febrero pasado pasarán al Instituto para Devolverle al 
Pueblo lo Robado, que podrá venderlos, rifarlos o subastarlos, como ha sido 
la costumbre reciente. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-10-06/op257873?pc=102 
POCOS, muy pocos se enteraron de que la comitiva de alto nivel de Estados 
Unidos tuvo un momento de relax la noche del miércoles. Encabezada por 
el embajador Ken Salazar, la delegación completa se fue a disfrutar la 
gastronomía chilanga en un restaurante de la Colonia Roma. 
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COLUMNAS 
 
 

Mario Maldonado 
Poder Judicial: jugar a las “fuercitas”… y perder  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/poder-judicial-jugar-a-las-
fuercitas-y-perder/ 
La ministra Norma Lucía Piña Hernández, quien hizo historia al colocarse 
como la primera mujer en encabezar la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN), llegó al máximo cargo del Poder Judicial de la Federación 
(PJF) con la convicción de defender su autonomía e independencia, en un 
contexto de polarización política y social; sin embargo, su falta de 
experiencia en cargos de alto nivel y su temperamento explosivo la hicieron 
caer en la trampa de la 4T: las “fuercitas” que la ministra presidenta quiso 
jugar con el Ejecutivo y Legislativo derivarán en la extinción de los 
fideicomisos del PJF y un recorte de por lo menos 20 mil millones de pesos 
para el próximo año; y se podría poner peor si tras las elecciones del 2024 
Morena y sus aliados obtienen la mayoría calificada en el Congreso federal 
para que a los ministros y ministras sean elegidos por voto popular. 
 
Carlos Marín 
Pídanle perdón y liberen a Murillo  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/pidanle-perdon-y-
liberen-a-murillo 
En su obsesión por echar abajo la “verdad histórica”, la 4T dedicó cinco años 
a perseguir a quienes dirigieron las primeras y más confiables 
investigaciones y a facilitar la excarcelación de asesinos que habilitó y 
adoptó como “testigos colaboradores”. Sin embargo, esta semana (a nueve 
años de la noche de Iguala), el presidente López Obrador reivindicó la 
esencia de lo que a cuatro meses del crimen informó el entonces 
procurador Jesús Murillo Karam: los autores fueron delincuentes coludidos 
con autoridades locales de Guerrero. Para vergüenza y desgracia: el caso 
está teniendo un patético giro de pastelazo. 
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Murillo Karam es quien encabezó las investigaciones que nadie ha podido 
echar abajo; es el más prominente personaje llevado a la cárcel por el efecto 
corruptor del desastre generado por el GIEI, la comisión de la verdad y la 
Fiscalía General de la República, bajo las demenciales acusaciones de 
tortura, desaparición forzada y delitos contra la administración de justicia. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Diagnóstico oficial: Pemex al borde de la crisis  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/diagnostico-oficial-
pemex-al-borde-de-la-crisis 
Tú trajiste todos los colores al blanco y negro. Florestán y yo 
El pasado 18 de septiembre, el director de Pemex, Octavio Oropeza, envió 
un oficio al secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, en el que le 
emplazaba a agilizar el financiamiento a la paraestatal, incapaz de pagar 
adeudos a sus proveedores, lo que, sumado a sus incumplimientos 
financieros, tenía a la empresa en situación crítica.  
Y detalla que, con fecha 14 de septiembre, la empresa Hokchi Energy 
notificó a Pemex el inicio del proceso de resolución de controversias por la 
falta de pagos desde febrero. Pemex tiene un contrato con esa compañía 
por el que le compra la totalidad de la producción de petróleo y gas que 
extrae de un bloque en la sonda de Campeche. 
 
Enrique Quintana 
Las lecciones del TLCAN para el nearshoring  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/10/06/las-lecciones-del-
tlcan-para-el-nearshoring/ 
Muchos expertos suponen que el efecto del nearshoring pudiera ser 
equiparable o aún mayor al que trajo consigo el Tratado de Libre Comercio 
de Norteamérica (TLCAN) en la década de los 90 del siglo pasado. Hay que 
partir de la base de aquella experiencia. Sin lugar a dudas, el TLCAN cambió 
la dinámica productiva de México. Sin embargo no tuvo la capacidad para 
generar un efecto que se trasladara a todos los sectores y a todas las 
regiones del país. Se concentró en algunos segmentos del aparato 
productivo y en pocos lugares del país.  
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Por esa razón, las grandes empresas exportadoras de la frontera del norte, 
del Bajío, y algunas del occidente del país fueron las que lograron cosechar 
la mayor parte de los beneficios generados. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Psss, psss, Presidente, los gringos le hablan  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/10/06/psss-psss-
presidente-los-gringos-le-hablan/ 
El mismo miércoles que llegó una delegación de alto nivel de Estados 
Unidos a México encabezada por el secretario de Estado, Antony Blinken, el 
periódico The New York Times desplegó en su primera plana una 
inquietante información que titulaba: El Partido Republicano respalda la 
idea de atacar a los cárteles mexicanos. Recordaba cuando, a principios de 
2020, el entonces presidente Donald Trump dijo en privado que quería 
disparar misiles a territorio mexicano para destruir los narcolaboratorios y 
no tuvo consenso. Pero hoy, agregó, aquella fantasía de la Oficina Oval se 
está acercando a una especie de doctrina del Partido Republicano. 
 
Darío Celis 
Rebatinga a la vista  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/10/6/rebatinga-la-vista-544473.html 
HACE TRES MESES el senador Germán Martínez le recomendaba a Xóchitl 
Gálvez que no podía fiarse, que debía mantener su rabiosa libertad, armar 
un equipo de profesionales honestos y entender que la política es convocar. 
“Xóchitl le va al Cruz Azul, pero no la debe cruzazulear". Pero la candidata 
del Frente Amplio por México prestó oídos sordos al consejo y ahora, cada 
día, demuestra más y más que le está quedando grande la candidatura 
presidencial. A su equipo ya de plano se le conoce en los corrillos como el 
Club de Toby, por aquello de que son hombres la mayor parte de sus 
asesores y cercanos; no trae agenda de temas para las mujeres y, cuando 
aborda los asuntos delicados, tropieza y vuelve tropezar. 
En las reuniones con empresarios, financieros y grupos radicales de 
panistas, destacan sus discursos más por las majaderías y guarradas que 
expresa y no por las propuestas. 
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Procuraduría Agraria 
 
Delfina Gómez ratifica que el campo es prioridad: entrega 4 mil 
documentos agrarios  
https://heraldodemexico.com.mx/nacional/2023/10/5/delfina-gomez-ratifica-que-el-campo-
es-prioridad-entrega-mil-documentos-agrarios-544348.html 
Estado de México. - La gobernadora del Estado de México, Delfina Gómez 
Álvarez, encabezó la entrega de los primeros 4 mil documentos agrarios, 
evento en la que enfatizó que el campo será prioritario y dicha acción es una 
con la buscará aumentar la producción agrícola en su sexenio.  
Se trata del primer evento que encabeza la reciente administración desde 
Ocoyoacac, en la que se hizo presente el secretario de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), Román Mayer Falcón.  
En su mensaje, Gómez Álvarez destacó que con la entrega de documentos 
agrarios se hace un acto de justicia para los campesinos y un acto de inicio 
del campo mexiquense porque incluso muchos murieron sin tener la 
certeza de que era suyo el campo que trabajaron.   
El secretario de Desarrollo Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón 
destacó el compromiso del Gobierno federal para acelerar los procesos, a 
tener mayor personal en el Registro Agrario del Estado y se comprometió a 
que antes de concluir el sexenio, haya una segunda sede estatal.  
Para ello dijo que cerrarán un convenio de colaboración con la Secretaría del 
Trabajo para que a través del programa "Jóvenes Construyendo el Futuro", 
haya más personal en las oficinas de representación en cada estado.  
Además, analizan la atención y déficit en los estados, ven dónde están las 
buenas prácticas, los espacios para adoptar las buenas prácticas y también 
tendrán mayor coordinación con la Procuraduría Agraria.  
Señaló que en general aspiran a tener mayor personal, adoptando mejores 
prácticas, evadir atrasos, combatir la corrupción y utilizar las tecnologías, es 
decir, mecanismos para digitalizar los documentos. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
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La PA pretende regularizar los asentamientos  
https://criteriohidalgo.com/noticias/la-pa-pretende-regularizar-los-asentamientos 
Hidalgo. - El titular de la Procuraduría Agraria (PA) en Hidalgo, Andrés 
Velázquez Vázquez, informó que trabaja en un proyecto para brindar 
certeza jurídica a familias que habitan en asentamientos irregulares que en 
su momento fueron adquiridos mediante “tierras ejidales”. Dijo que se trata 
de predios que se tienen en posesión; sin embargo, no cuentan con el 
reconocimiento o escrituras que acrediten la propiedad: “Fueron ventas 
ilegales de terrenos ejidales a personas que venían de otras regiones”. 
Indicó que buscan regularizar principalmente asentamientos ubicados en 
la zona metropolitana de Pachuca, como los fraccionamientos Villa Aquiles 
Serdán y San Antonio el Desmonte, así como en Tulancingo, Huejutla e 
Ixmiquilpan, municipios más grandes donde hay asentamientos irregulares 
en los alrededores. Asimismo, detalló que en la capital del estado trabajan 
en más de 30 colonias para regularizarlas y estimó que en 5 mil viviendas 
que se ubican en ellas ya se encuentran en proceso de medición de 
superficie para realizar el trámite. 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
Protesta el Craadet en el RAN en la capital; exigen el registro de 
estatutos anti mineros  
https://suracapulco.mx/impreso/2/protesta-el-craadet-en-el-ran-en-la-capital-exigen-el-
registro-de-estatutos-antimineros/ 
Guerrero, Chilpancingo. - Integrantes del Consejo Regional de Autoridades 
Agrarias en Defensa del Territorio (Craadet) protestaron ayer afuera del 
Registro Agrario Nacional (RAN) de Chilpancingo porque la dependencia 
federal se niega a registrarles los estatutos comunales y ejidales en los que 
se manifiestan en contra de la extracción minera.  
Las autoridades pertenecen a los municipios de Malinaltepec, Iliatenco, San 
Luis Acatlán y de Marquelia y contaron con el respaldo del presidente 
municipal de San Luis Acatlán, Adair Hernández Martínez, así como del 
vocero de la Casa de Justicia de San Luis Acatlán de la Coordinadora 
Regional de Autoridades Comunitarias (CRAC), Raúl de Jesús Cabrera. 
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Durante la protesta, las autoridades entregaron un nuevo paquete de actas, 
reglamentos y estatutos de varios núcleos agrarios, “orientados a proteger 
del mercado depredador de las empresas mineras, así como de quienes 
quieren nuestros bosques, nuestra biodiversidad y nuestra agua”, explicaron 
en un documento. En un comunicado del que dieron lectura durante la 
protesta a las 10 y media de la mañana de ayer, se denunció la “deleznable 
y arbitraria” actuación del RAN, Procuraduría Agraria (PA) y del Tribunal 
Unitario Agrario (TUA). 
(Información disponible en 2 portales distintos) 
 
ENTREGA DE 540 TÍTULOS DE PROPIEDAD EN JUAN 
RODRÍGUEZ CLARA: UN PASO HACIA LA SEGURIDAD JURÍDICA 
DE LAS FAMILIAS  
https://entornotvc.com.mx/2023/10/05/entrega-de-540-titulos-de-propiedad-en-juan-
rodriguez-clara-un-paso-hacia-la-seguridad-juridica-de-las-familias/ 
Veracruz. - En un acto trascendental que fortalece la seguridad jurídica de 
cientos de familias, el Presidente Municipal de Juan Rodríguez Clara, Erick 
Rodríguez Bárcenas, participó en la entrega de 540 títulos de propiedad de 
solares urbanos. Estos títulos beneficiarán a 252 mujeres y 271 hombres en 
la región, en el marco de la Campaña de Entrega de Documentos Agrarios 
a los Ejidos y Comunidades. La ceremonia de entrega se llevó a cabo en 
colaboración con diversas instituciones, incluyendo la Procuraduría 
Agraria, el Registro Agrario Nacional, el ejido local y el Gobierno del estado 
de Veracruz. El evento contó con la presencia del Comisariado Ejidal, el C. 
Roberto Noriega Barradas, quien extendió la invitación al magno evento, así 
como del Lic. Julio Cesar Cruz Nieves, Jefe del departamento de Titulación 
del Registro Agrario Nacional, y el C. Juan Romero Movis, Jefe de Residencia 
de la Procuraduría Agraria con sede en San Andrés Tuxtla, Veracruz. 
También se agradeció la colaboración del H. Cuerpo Edilicio de Juan 
Rodríguez Clara. 
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Convocan a asamblea para remover al comisariado de San Juan 
de Guadalupe  
https://www.astrolabio.com.mx/video-convocan-a-asamblea-para-remover-al-comisariado-
de-san-juan-de-guadalupe/ 
San Luis Potosí. - Después de seis meses de haber comenzado la gestión 
para remover a los órganos de representación comunal de San Juan de 
Guadalupe y sus anexos Tierra Blanca y San Miguelito, finalmente la 
Procuraduría Agraria determinó convocar a la asamblea de remoción para 
el próximo 15 de octubre a las 12 horas. Este jueves 5 de octubre el visitador 
de la Procuraduría Agraria, Ramón Alejandro Galván Pérez, y un 
acompañante, asistieron al salón comunal para recabar las firmas de 
autorización para llevar a cabo la asamblea y pegar la convocatoria. Sin 
embargo, los representantes se negaron a firmar y cerraron las puertas del 
recinto por algunos minutos. Al llegar la notaría Zavala Farfán, se intentó 
nuevamente entregar la solicitud, pero con una actitud hostil los 
integrantes del consejo de vigilancia, así como la secretaria y tesorera del 
comisariado de bienes comunales y el abogado David Sandoval, sólo le 
permitieron al actuario dejarla en las oficinas al interior del salón. 
Posteriormente se procedió a pegar la convocatoria en la entrada principal 
y en diversos puntos dentro de la comunidad, mismas que minutos después 
fueron retiradas por los representantes comunales. 
 
Alistan congreso estatal de comisariados agrarios  
https://estadoactual.com/alistan-congreso-estatal-de-comisariados-agrarios/ 
Oaxaca. - El Comisariado de los Bienes Comunales Miguel Enrique Gutiérrez 
Velázquez participará en el Congreso Estatal de la Coordinadora de 
Comisariados Comunales y Ejidales del Estado de Oaxaca, en donde más de 
500 liderazgos agrarios buscan fortalecer el campo bajo el lema “sin 
producción, no hay nació”. El líder agrario destacó que los comisariados 
comunales y ejidales no aprueban que por otros intereses sea desplazado 
de su encargo el actual delegado estatal del Registro Agrario Nacional 
(RAN); el Comisariado calificó de “politiquería” a quién desde adentro de la 
Procuraduría Agraria busca desplazar al delegado estatal del RAN. 
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Miguel Enrique Gutiérrez Velázquez, señaló que, con el delegado Gonzalo 
Villalobos, el RAN ha estado del lado de las y los comuneros, “exigen muy 
buen acompañamiento de trabajo sin lucrar, eso tiene molesto al delegado 
de la PA, sin embargo, como Coordinadora Estatal de Comisariados 
Comunales y Ejidales respaldamos a los buenos funcionarios, el señor 
Gonzalo Villalobos trabaja sin distingo alguno y aporta asesoramiento y 
trabajos con los núcleos agrarios y ejidales”. 
 
Continúa reactivación del centro turístico El Chatlal, en 
Zacatelco  
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/continua-reactivacion-del-centro-
turistico-el-chatlal-en-zacatelco-10800078.html 
Tlaxcala. - El comisariado ejidal de Zacatelco, a pesar de sus limitantes 
económicas, reactiva el centro turístico y áreas de El Chatlal, en 
coordinación con organismos deportivos. La zona donde ubican la Casa 
Ejidal fue abandonada por más de dos años ante conflictos internos de 
campesinos, por lo que Pedro Montiel Carreto, quien está al frente de esta 
agrupación, informó que reman contra corriente por los pocos recursos que 
tienen, pero aseguró que van al frente con el fin de acondicionar de mejor 
forma los espacios recreativos y de deporte. 
LA PRESA 
El comisariado ejidal está en espera del documento de los tribunales y aval 
de la Procuraduría Agraria y Registro Nacional Agrario para tomar el 
mando en la administración y conservación de la presa de Acomulco, la que 
ha tenido disminución en la concentración del líquido vital, por la sequía de 
2022 y en el primer trimestre de este año. Una de las áreas activa es la 
alberca, la que recibe a visitantes con agua fría, por lo que el proyecto de 
rescate del lugar es buscar la calefacción e incluso la techumbre. 
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Sector Agrario 
 
 

Garantiza Sedatu certeza jurídica a más de 4 mil ejidatarios del 
Estado de México  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/garantiza-sedatu-certeza-juridica-a-mas-de-4-mil-
ejidatarios-del-estado-de-mexico 
Estado de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano 
(Sedatu) y el Registro Agrario Nacional (RAN) entregaron más de 4 mil 
documentos agrarios para garantizar seguridad patrimonial a familias 
mexiquenses, que tenían décadas sin ser atendidas. El titular de Sedatu, 
Román Meyer Falcón, acompañado de la gobernadora del Estado de 
México, Delfina Gómez Álvarez, aseguró que se impulsan nuevos 
mecanismos para optimizar el servicio en las oficinas de representación a 
nivel nacional, a fin de que las demandas de las y los ejidatarios sean 
atendidas y no se acumulen más años de rezago.  
“Es el compromiso que tenemos en el Gobierno Federal de acelerar los 
procesos; nos comprometemos para tener mayor personal en las oficinas 
del Estado de México y a nivel nacional. Adoptando mejores prácticas y 
combatiendo la corrupción es como garantizamos justicia a las familias 
ejidatarias”, aseguró el funcionario.  
En su mensaje, la gobernadora mexiquense Delfina Gómez Álvarez, sumó 
esfuerzos para trabajar en coordinación con el Gobierno de México para que 
sean más las familias ejidatarias que obtengan justicia social y seguridad de 
su patrimonio; además de brindar una mejor atención a las comunidades. 
 
El gobierno de México trabaja para consolidar el mayor número 
de ANP que se hayan decretado  
https://www.gob.mx/conanp/prensa/el-gobierno-de-mexico-trabaja-para-consolidar-el-
mayor-numero-de-anp-que-se-hayan-decretado-347617 
Ciudad de México. - En diálogo y acuerdo con las comunidades, el gobierno 
de la Cuarta Transformación trabaja para ser la primera administración con 
el mayor número de Áreas Naturales Protegidas (ANP) decretadas en la 
historia de nuestro país, aseguró la secretaria de Medio Ambiente y  
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Recursos Naturales, María Luisa Albores González durante la conferencia 
matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador. 
La titular de la Semarnat especificó que el planteamiento es llegar a 43 ANP 
en diciembre de 2023, en comparación con las 41 que se decretaron en la 
administración del presidente Lázaro Cárdenas. Recordó que al momento 
se cuentan con 203 áreas con una superficie terrestre y marina de más de 
91 millones de hectáreas, de las cuales se han decretado 21 en esta 
administración, varias de ellas surgidas por el interés y luchas legítimas del 
pueblo como Área de Protección de Flora y Fauna Sierra de San Miguelito y 
el Área de Protección de Recursos Naturales Lago de Texcoco. 
 
Nace la ULIM para revitalizar y proteger las lenguas y 
patrimonio cultural de México  
https://www.gob.mx/inpi/prensa/nace-la-ulim-para-revitalizar-y-proteger-las-lenguas-y-
patrimonio-cultural-de-mexico-347614 
Ciudad de México. - El compromiso del presidente Andrés Manuel López 
Obrador, de crear la Universidad de las Lenguas Indígenas de México (ULIM), 
es un compromiso cumplido y este 12 de octubre la casa de estudios iniciará 
operaciones en el sur de la ciudad de México, anunció el director general del 
Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI), Adelfo Regino Montes.  
Así lo dijo durante la cuarta sesión ordinaria del Comité Interinstitucional de 
la ULIM, que aprobó por unanimidad el Plan y Programa de Estudios de la 
Licenciatura en Enseñanza de Lenguas Indígenas, con la que iniciarán las 
actividades educativas en unas instalaciones ubicadas al sur de la ciudad de 
México. “Con la creación de la ULIM se da cumplimiento con el encargo del 
presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, de trabajar por 
la revitalización y florecimiento de las lenguas indígenas”, reconoció Adelfo 
Regino. 
 
Dan certeza jurídica a los dueños de ejidos  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/dan-certeza-juridica-a-los-duenos-de-ejidos/ 
Estado de México. - Para garantizar la seguridad jurídica de las tierras de 
campesinos y ejidatarios del Estado de México, la gobernadora Delfina 
Gómez Álvarez encabezó la entrega de documentos agrarios que, dijo, en 
algunos casos esperaron más de una década para poder obtenerlos.  
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Acompañada por el secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, 
Román Meyer Falcón, entregó cuatro mil documentos que pese a ser 
pagados, tenían un rezago superior a los 10 años; tan sólo en Ocoyoacac 
entregaron 2 mil 500 documentos entre títulos y certificados parcelarios, mil 
500 constancias de vigencia de derechos, mil 500 depósitos de sus sesiones, 
150 padrones, 100 credenciales, 100 ubicaciones de predios y 100 
ubicaciones de otros predios. “Eso que tanto se les había negado, a partir de 
hoy son dueños de su tierra, de su espacio que tanto han trabajado, se 
acabaron los chantajes políticos y la corrupción”, dijo.  
Delfina Gómez explicó que dichos documentos agrarios son el comienzo del 
renacer del campo en la entidad, y que hoy hace historia su administración, 
pues “veíamos que ya tienen más de 15 años sin recibirlos y estaban 
luchando, me atrevo a decir que algunos murieron sin ver la posibilidad de 
tener su documento que les permitiera tener esa confianza y seguridad 
sobre la propiedad de la tierra que tanto amaron y trabajaron”. 
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